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写在之前

近日，泰安市委宣传部、市扶贫
办、市民政局、团市委联合举办了兴业
银行杯“青春泰安 青年力量”青年公
益创投大赛颁奖典礼，该活动的目的
是为进一步增强贫困青少年群体关爱
帮扶工作的精准性、针对性和实效性，
加强对公益社会组织、青年社团的联
系、服务和引导，推动服务项目、服务
资源、服务组织按照“项目化运作、社
会化动员、事业化发展、制度化保障”
要求得到有效对接。

本次大赛共有61个项目参赛，有20
个优秀青年公益项目进入决赛，共评
选出一等奖1个、二等奖3个、三等奖6
个和优秀奖10个。这其中，来自市中心
医院的爱心组织“红烛”，成为了当晚
唯一一个斩获一等奖的团队。这一次
获奖，让“红烛”这个本来十分低调的
爱心团队，进入到了越来越多人的视
野之中。

“红烛”已经做了八年多，能获得
这么多人的认可与肯定，真的让我非
常感动。一位商家朋友好几年前在给
红烛捐赠衣服时曾对我说：其实每个
人心中都有一颗善的种子，关键是有
一个合适的平台把它激发出来。我在
商言商，姐姐你来给孩子们买衣服我
不收钱，而对和我斤斤计较的人，我
一分钱都不让。”在市中心医院从事
护理岗位多年的薛梅，笑起来让人感
觉很是和蔼亲切，她说，“我们红烛原
本的用意，只是想让我们病房里的孩
子们，感受到更多的爱与关怀，让他
们的生命多一份快乐。能看到他们的
笑容，我们也很开心。以后，红烛还会
继续如此，做简单的慈善，做有温度

的慈善。”

红烛之初

在这次颁奖之前，相信很多市
民，都对红烛这个慈善组织感到很
陌生，除了那些受到了红烛帮助的
小患者，以及加入到红烛之中的爱
心人士。

红烛的发起者之一薛梅，曾经是
泰安市中心医院血液内科的一名护
士。由于血液病的特殊性，在这里患者
和医护人员的关系不像普通的医患关
系 ,他们几个月甚至几年朝夕相处 ,感
觉彼此就像亲人。尤其是那些可爱的
孩子，他们中有的来不及长大，疾病让
他们过早的体验到各种痛苦，也让他
们比其他健康的孩子多了一份敏感和
成熟。一向喜欢文字的薛梅经常在博
客里写一些他们的故事：他们的聪明、
他们的状态，他们的幸与不幸、他们和
医护人员之间的各种交流。而她的博
友们，也跟着一起为他们心痛，为他们
的好转高兴，更希望能给他们一些温
暖和快乐。

“昨天下午去接班，走进然然的病
房，所有人都带着一种期待的笑意看
着我，因为房间里有一个新入院的病
人，我要重点去看看她，所以并没有在
意，然然在和他妈妈打牌，看到我依然
低着头笑，在我看完病人要离开时，听
到一声短促的：“薛阿姨！”三个字总共
用了不到一秒钟，我还没有反应过来，
就听到全病房的人开始大笑：“叫了，
叫了！”我这才知道，是然然叫我薛阿
姨，入院半年多了，这是第一次当面叫
我......”在薛梅的博客里，每一个简单的
故事，都显得如此温馨、动人。

红烛八年

薛梅说“英国奶爸”才是那个最先
把烛火点亮的人。“英国奶爸”是英籍
华人，为了照顾因为早产失血过多导
致脑瘫的儿子子恩，他从一个时常出
入机场商场的商人，变成了24小时陪
伴脑瘫孩子的奶爸。通过薛梅的博客，
英国奶爸知道了血液病患儿的坚强与
可爱，他说：“我无力给孩子们治病，但
我可以给他们一点温暖。”而他的脑瘫
孩子子恩六岁时的圣诞愿望是：“我希
望每天都过圣诞节，所有的孩子都能
收到圣诞礼物。”2009年，薛梅遵照他的
意愿，建立了一个专门账户，他打给了
薛梅第一笔爱心捐款，并委托薛梅买
成礼物，赠送给血液内科的孩子。后
来，有越来越多的网友加入到他们中
来。2010年4月，随着成员的不断增加，
薛梅和英国奶爸商议给这个小团队正
式命名为“红烛”。

红烛运行八年，通过博客和QQ
群、微信群的简单联系方式，以及公开
透明简易的操作原则募集资金，到2018
年1月，成员已经500余人，国内的成员
遍及全国二十几个省市，还有来自英
国、美国、挪威的国外成员。除了薛梅
身边的同事、家人、朋友，还有买礼物
遇到的商家、接受红烛温暖的患者回
馈红烛。奶爸患脑瘫的儿子子恩，2016
年获得伦敦轮椅马拉松冠军，一次就
为红烛募捐了五万元。浙江的小柏爸
爸用轮椅推着他患脑瘫的儿子小柏，
2017年来参加泰安国际马拉松，用一场
奔跑为红烛募集善款。目前，红烛共收
到捐赠30余万元，关注的孩子400余人，
除了泰安市中心医院的患者，红烛还
关注了国内其他城市的10余个脑瘫患
者、黄前皮家峪五户因病致贫的家庭。

燃亮红烛

红烛最初的宗旨，就是给身边患
血液病的孩子一些温暖和鼓励，所以
每次给孩子们送礼物，都称之为“燃亮
红烛”。资金的使用是以患病孩子的需
要为原则，以“给好孩子的礼物”名义。
告诉孩子们因为他们的勇敢和坚强，
叔叔阿姨们才会给他们奖励。

礼物不大，胜在有心。比如在每个
节日送礼物，每年换季的时候给孩子
们买一到两套衣服。孩子如果在医院

过生日，就送生日蛋糕或根据孩子的
意愿送玩具、衣服等。东西都不贵重，
但收到礼物的孩子，往往能高兴好久，
好久。

薛梅博客里记录了这样一个孩
子：“有一个才3岁的女孩，无论打针还
是其他操作，她都会哭，每次打针需要
好几个人帮忙，我们给她打了留置针，
按要求3天应该换一次敷贴，但她就是
不让换。后来我就对她说，知道你的好
朋友毛毛吧？他今天打针没有哭，做骨
穿也没有哭，所以，我们今天给他买玩
具了。对于表现勇敢的孩子，我们都有
奖励的。”

“然后她怯怯地把手伸出来，虽然
不说话，但那就是让换了。换敷贴其实
一点也不疼，她只是害怕而已。但对她
的表现还是要大加鼓励，说你今天表
现太棒了，告诉我喜欢什么玩具？她高
兴地笑起来。根据她的意愿，我们给她
买了一套芭比娃娃，有四套衣服可以
更换，而且告诉她这套娃娃是自己赢
的，她开心极了。第二天看到我，就问
薛阿姨今天还换敷贴吗？”

对于这种送礼物的方式，薛梅自
己也很满意，“年纪小的孩子，面对一
些他们认为可怕的事情，单纯跟他们
讲道理是不行的。但是设立一个好孩
子的奖项，能让他们知道，自己表现好
了，就能得到奖励，他们也就愿意配合
我们了。而且，我们设立这样的奖项，
能够让孩子感受到，这不是施舍，也不
是捐赠，只是对他们表现好的褒奖，是
他们靠自己的努力换来的。让孩子和
家长，在没有任何负担的情况下，接受
礼物。”

现在，薛梅不在血液内科工作了，
送礼物的方式有了更多的改变，和医
院旁的一家童装玩具店联系好，让需
要礼物的孩子和家长自己去选择礼物
拿走，薛梅事后去付款，既避免了孩子
们接受礼物的羞涩，还能送出让孩子
们最满意的礼物。

从2009年到2018，红烛走过了将近
9年的历程。在这9年中，有越来越多的
人加入到红烛中来，他们中有素不相
识的网友，有自发为孩子们送礼物的
商家，有薛梅周围的同事、同学亲友，
也有曾经受到帮助康复长大的孩子，
还有已经离开的孩子的家长。他们是
普通人，是平凡人，也是伟大的人。爱
心不论多寡，公益不计得失，他们用平
常心做公益，做有温度的公益。小柏爸爸为红烛奔跑。

在走进血液内科病房前，相信很
多人都跟记者一样，觉得这里是一个
压抑、苍白、安静的地方，毕竟，在很多
人眼里，总会将血液病与白血病联系
起来，难以治愈的疾病、高昂的治疗费
用、可怕的化疗等等，不但能摧毁一个
人，更能给一个幸福的家庭以致命的
打击......

但当我们真正走进病房，穿
梭在医院的走廊里，才会发

现，原来这里，更多的是坚
强乐观的病人和家属，

温柔和蔼的医生护
士，以及，那浓浓

的爱。

儿科血液病房温馨一刻。
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